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Город достойно отпраздновал свой юбилей

Хотя Элина и считается известной опер-
ной певицей Эстонии (она окончила Эстон-
скую академию музыки и театра по специ-
альности «классическое пение»), однако 
на концерте в Силламяэ в её репертуаре 
были не только арии из опер, но и другие 
произведения, в том числе песни, напи-
санные ею самой. Многие силламяэсцы 
знают Элину по успешному вступлению 
на Евровидении в 2018 году.  

Перед началом концерта обратились к 
жителям города с приветственными словами 
по случаю юбилея городские руководители 
Тынис Калберг и Валерий Абрамович, а 
также представитель порта Андрей Биров, 
ведь отмечался не только день рождения 
города: по традиции, сложившейся в по-
следние годы, в конце июня празднуются 
Дни города и моря, а город и порт, как не-
однократно подчёркивалось в выступлениях 
портовиков, - одна команда. Кстати, город-
ским руководителям пришлось неоднократ-
но подниматься в течение четырёх дней на 
разные сцены, чтобы поздравить силла-
мяэсцев с этим красивым юбилеем. 

Эстафету празднования принял 1 июля 
молодёжный центр по интересам «Улей», 
подготовив отличную детскую программу 
для самых юных жителей Силламяэ и, ко-
нечно, для их родителей. Яркое детское 
шествие по бульвару Мере, концертная 
программа всех детских садов, многочис-
ленные конкурсы в детских игровых зонах, 
выступление лауреатов и призёров фести-
валей и конкурсов, чествование новорож-
дённых - всё было организовано замеча-
тельно. Главными героями этого дня были 
дети, и это символично, если говорить о 
будущем города, его перспективах. Город 
в этот день был отдан им, площадка у 
Центра культуры была наполнена детскими 
голосами, красивой музыкой, вовлекающей 
детей в действо, их прекрасным настрое-
нием. Каждый детский сад был узнаваем и 
подчёркивал свою особенность, а вместе 
на празднике все были дружны, едины: 
дети отмечали день рождения своего родного 
города - им было весело, как и должно 
быть на празднике. 

Четыре дня город праздновал 
юбилей - своё 65-летие, дав старт 
ему 29 июня концертом Элины 
Нечаевой. 

(Окончание на 2-3-й стр.)
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Город достойно отпраздновал свой юбилей

Пиком  праздника  стал 
день 2 июля. Почти полсу-
ток продолжалась концерт-
ная программа, подготов-
ленная Центром культуры 
с участием музыкальной 
школы города и молодёж-
ного центра «Улей». Не-
смотря  на  изнуряющую 
жару, публика с удоволь-
ствием смотрела выступле-
ния как местных артистов, 
так и артистов приезжих: 
Алины Миловой и сопро-
вождающего её ансамбля, 
Рафаэля ,  духового  орке-
стра, вокально-инструмен-
тального ансамбля «Балти-
ка»… Столичный мэр Ми-
хаил Кылварт, приезжав-
ший  в  Силламяэ  специ-
ально, чтобы поздравить 
силламяэсцев с Днями го-
рода и моря, в качестве му-
зыкального подарка привёз 
с собой группу оркестран-
тов, которая также высту-

пила перед зрителями.  
Принимал город и другие 

подарки. Роман Санг, по 
своему здоровью относя-
щийся к группе людей с 
особыми потребностями, 
подарил городу на его юби-
лей две свои картины. 

С главной сцены празд-
ника обратились к горожа-
нам не только городские ру-
ководители, но и председа-
тель  совета  порта  Тийт 
Вяхи. Не скрывая трудно-
стей, которые в эти дни пе-
реживает порт в связи со 
сложной политической и 
экономической ситуацией, 
вызванной разными обстоя-
тельствами, г-н Вяхи всё-
таки выразил надежду на 
лучшие для развития биз-
неса времена и, как всегда, 
по-доброму говорил о го-
роде, его развитии и жите-
лях .  Кстати ,  в  утренние 
часы этого дня в порту со-
стоялся приём, устроенный 
Тийтом Вяхи и Тынисом 

Калбергом по случаю Дней 
города и моря для депута-
тов, членов горуправления, 
руководителей некоторых 
структур, на котором г-н 
Вяхи тоже говорил откро-
венно о тех сложностях, ко-
торые переживает руково-
димое им предприятие из-

за антироссийских санкций, 
особенно коснувшихся двух 
терминалов, прежде всего 
терминала  «Еврохим», и 
резким сокращением гру-
зопотоков: для порта эти 
процессы очень болезнен-
ные. 

В ходе приветственной 

(Начало на 1-й стр.)
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церемонии городские руководители 
вручили благодарственные письма 
местного самоуправления за вклад в 
развитие города. Ими отмечены ра-
ботник детского сада «Яаниуссике» 
Инна Калда, педагоги музыкальной 
школы Ольга Крисильникова и Тать-
яна Пучкова, директор детского сада 
«Руккилилль» Вера Тихонова, работ-
ник социального отдела горуправле-
ния Татьяна Самохвалова и член прав-
ления недоходного общества «Клуб 
старинной техники «Леватек» Вейко 
Пракс (клуб нередко представлял 
свою технику в Силламяэ, и на этом 
празднике он продемонстрировал не-
сколько десятков её образцов, начиная 
от автомобилей и мотоциклов, про-
изведённых в 30-х годах века про-
шлого до более современных видов 
90-х лет).  

По завершении концертной про-
граммы 2 июля благодарственных пи-
сем Центра культуры за участие в 
праздновании Дней города и моря 
была удостоена большая группа ру-
ководителей творческих коллективов 
города. Их вручил председатель ко-
миссии по культуре и образованию 
горсобрания Владимир Высоцкий. 
Точку в программе этого дня поста-
вили вокально-инструментальный ан-
самбль «Балтика» и дискотека.  

3 июля центр праздничных меро-
приятий переместился к спортком-
плексу. Больщую развлекательную 
программу предложили силламяэсцам 
молодёжная  организация  ESN и 
спорткомплекс. Вновь было много 
игр, конкурсов, призов, концертов, 
спортивных состязаний - народ от-
дыхал у фонтана. 

И 2 июля, и 3 июля в городе экс-
понировалось много разной техники 
и оборудования, особенно на радость 
детворе, которой позволялось всё по-
трогать, примерить, залезть внутрь 
машин, подняться наверх. Были вы-
ставлены машины полиции и погра-

нохраны, спасателей, скорой помоши, 
вооружённых сил Эстонии, «Кайтсе-
лийта»…  

В эти дни было много разных раз-
влечений. Интерес детей и взрослых 
вызывали зоопарк домашних живот-
ных, батуты. большие эстонские каче-
ли, торговая ярмарка, общепитовские 
точки… Пользовалась спросом поле-
вая кухня: бесплатный борщ от «кайт-
селийтчиков» на свежем воздухе был 
особенно вкусен. Вызывали интерес 
организованные поездки на экскурсию 
в порт и на ретроавтобусе по городу, 
спортивное мероприятие на главной 
городской лестнице «Точный бросок», 
в котором приняли участие около ста 
человек разного возраста и из разных 
мест Эстонии. Своя аудитория была 
на чтениях у скамейки Бальмонта, 
организатором которых была город-
ская библиотека. Были востребованы 
мастер-классы национальных орга-
низаций города. Вызвали большой 

спрос у горожан и гостей музейные 
мероприятия :  в  течение  четырёх 
праздничных дней двери музея были 
открыты для всех желающих (об этом 
читайте в следующем номере «СВ»). 

О каждом мероприятии, конечно 
же, не расскажешь. Вся программа, 
благодаря стараниям работников го-
руправы, прежде всего отдела обра-
зования и культуры, учреждений куль-
туры, школ по интересам, детских 
садов, общественных организаций, 
спорткомплекса и других устроителей 
праздника, была выполнена. Все за-
служивают благодарности, слов по-
хвалы. Каждый желающий мог найти 
для себя в течение дней празднования 
города и моря что-то наиболее лю-
бопытное, интересное. Кто, конечно, 
этого хотел. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 
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С заседания горсобрания
Депутаты утвердили отчёт за 2021 год

Проголосовали единогласно 
 
Отчёт за 2021 хозяйственный год 

консолидированной группы города до 
заседания горсобрания был обсуждён 
во всех комиссиях горсобрания, полу-
чил положительное заключение ауди-
торов, финансовой и ревизионной ко-
миссий. Как отметила вице-мэр Татьяна 
Иванова, комментируя на сессии неко-
торые позиции отчёта, в течение 2021 
года принято три дополнительных бюд-
жета. План по доходам основной дея-
тельности выполнен на 97,6%. Расходы 
основной деятельности на 6% меньше 
плана. Что касается структуры бюджета, 
то самой затратной статьёй остаётся по-
прежнему сфера образования, за ней идут 
такие сферы, как социальная помощь, 
свободное время и культура, городское 
хозяйство и управление. Резервный фонд 
на конец 2021-го остался в сумме 22095 
евро. Г-жа Иванова отметила, что, по-
скольку год с точки зрения финансовой 
был сложным, горуправлением были 
ограничены в приобретении имущества 
городские учреждения, руководители ко-
торых отнеслись с пониманием к этому 
шагу.  

Инвестиционная программа реализо-
вана на 65,6%. Часть больших объектов 
перешла на 2022 год. Доля города в ин-
вестиционной программе в 2021 году 
была больше, чем в предыдущие годы. 
Количество налогоплательщиков в 2021 
году уменьшилось, было потеряно 235 
рабочих мест. Ситуация с безработными 
несколько улучшилась к концу года. Эти 
два показателя - количество рабочих мест 
и количество безработных влияют на по-
лучение подоходного налога. Его прироста 
по отношению к 2020 году практически 
не было. Общий объём бюджета 2021 
года на 6% больше года предыдущего.  

Характеризуя работу консолидирован-
ной группы, в которую входят АО «МЕКЕ 
Силламяэ», АО «Силламяэ веэвярк» и 
целевое учреждение «Силламяэская боль-
ница», Татьяна Иванова отметила, что 
первое предприятие завершило 2021 год 

с положительным результатом, два вторых 
- с небольшим минусом. 

В целом местное самоуправление, не-
смотря на сложности, прежде всего вы-
званные коронавирусом, справилось с 
задачами, обеспечило работу всех под-
ведомственных учреждений города, со-
хранило поддержку недоходных обществ, 
выполнило все обязательства перед кре-
дитными учреждениями. 

Отчёт утверждён единогласно. 
 

Решено подготовить  
предложения 

 
Второй вопрос повестки дня засе-

дания горсобраня был связан с про-
ектом Порядка охранной зоны исто-
рико-культурного наследия Силламяэ, 
разработанным Департаментом охраны 
историко-культурного наследия. Мэр 
города Тынис Калберг в своём выступ-
лении отметил историю вопроса, то, 
какие обязанности могут появиться в 
связи с этим Порядком у города. Он об-
ратил внимание на то, что, несмотря на 
участие горожан в обсуждениях проекта, 
жители, в том числе и депутаты, могут 
проявить большую активность в рас-
смотрении Порядка, внести в проект и 
свои предложения в ходе проходящей в 
настоящее время его публичной выставки. 
28 сентября намечено открытое обсуж-
дение проекта в Центре культуры.  
Горсобрание поручило городскому 

Управлению подготовить до 31 июля 
2022 года предложения по признанию 
построенного в 40-50-е годы прошлого 
столетия исторического центра города 
Силламяэ памятником историко-куль-
турного наследия. Суть предложений 
заключается в оптимизации границ зоны 
охраны, количества зданий, подлежащих 
охране, определении классов их стои-
мости, а также в подготовке требований 
и послаблений, необходимых для наи-
более рационального достижения целей 
и задач, поставленных для охраны куль-
турно-исторического наследия. 

 
Зависит от дохода 

 
Третий вопрос касался внесения из-

менений в постановление горсобрания 
от 30 сентября 2021 года «Порядок вы-

платы социальных пособий». В него 
внесены некоторые дополнения, уточ-
нены формулировки. Порядок регули-
рует выплату пособий как зависящих от 
дохода ходатайствующего о нём, так и 
не зависящих от него. Теперь такие по-
собия, как покупка рецептурных лекарств, 
частичное возмещение транспортных 
расходов и приобретение или аренда 
очков и вспомогательных средств для 
инвалидов зависят от дохода нуждаю-
щегося в них. 

  
Установлено  

право застройки 
 
Рассматривая четвёртый вопрос по-

вестки дня - «Установление права за-
стройки Tervise tn 14», вице-мэр Алексей 
Степанов отметил, что речь идёт о не-
движимости общей площадью 2592 м, 
находящейся в муниципальной собст-
венности, на которой размещается корпус 
12 (здание бывшей клинической лабо-
ратории) с земельным участком под ним. 
Здание в настоящее время не использу-
ется, недвижимость имеет низкую ры-
ночную стоимость. Нести расходы на 
техническое обслуживание его нецеле-
сообразно. Горсобрание решило уста-
новить право застройки на недвижи-
мое имущество по адресу Tervise tn 
14, принадлежащее городу Силламяэ, 
путём письменного аукциона, а также 
прописало основные условия права 
застройки. Срок права застройки - 50 
лет. Первоначальный размер годовой 
платы за право застройки должен быть 
не ниже рыночной стоимости аренды, 
установленной горуправлением. Размер 
годовой платы за право застройки должен 
изменяться ежегодно, исходя из индекса 
потребительских цен. Все налоги на зем-
лю, обремененную правом застройки, 
должны быть уплачены субъектом, по-
лучающим право застройки, также он 
несёт и все расходы, связанные с уста-
новлением права застройки. Оговорены 
в принятом документе и другие условия. 
Городскому Управлению поручено ор-
ганизовать установление права застройки 
и заключить договор с получателем этого 
права. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

На заседании горсобрания, со-
стоявшемся 30 июня, рассмот-
рены четыре вопроса.

По оценке Евростата, 
годовая инфляция в ев-
розоне ускорилась до 
8,6%, при этом в Эстонии 
рост цен в годовом сравне-

нии был самым быстрым 
в зоне евро и составил 
22%. 

В мае инфляция в евро-
зоне была 8,1%. Рост цен в 

основном обусловлен по-
вышением цен на энерго-
носители. В июне цены на 
энергоносители выросли на 
41,9%, в мае - на 39,1%, 
сообщает «Politico». 

Цены на алкоголь и табак 
выросли в июне на 8,9%. 
Промышленные товары по-
дорожали на 4,3%, а услуги 

- на 3,4%. Быстрее всего 
цены растут в странах Бал-
тии. В Эстонии инфляция 
ускорилась с 20,1% до 22%. 
Самой низкой инфляция 
была на Мальте (6,1%), за 
ней следовала Франция 
(6,5%). 

 
ERR 

Из официальных источников 
Инфляция ускорилась до самого 
высокого показателя в еврозоне 
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Экономика
Следует готовиться к дорогостоящей зиме

- Как долго будет поддер-
живаться работа котельных 
сланцевых электростан-
ций? Есть ли у правитель-
ства соответствующая стра-
тегия? Это пять, десять или 
15 лет? Эти котельные ведь 
нужно реновировать. 

- Если говорить о текущей 
ситуации, то в конце мая у 
нас работали все подразде-
ления сланцевой электростан-
ции. Мы идём навстречу рын-
ку - на рынке спрос есть и 
сейчас. Мы готовы запустить 
станции и посреди лета, это 
не проблема. Согласно итогам 
за май, в Эстонии было про-
изведено более 700 гигаватт-
часов электроэнергии. И 
впервые за некоторое время 
Эстония произвела больше 
электричества, чем потреби-
ла, хотя спрос немного вырос. 
Примечательно, что мы про-
извели больше, чем в январе, 
май был очень интенсивным 
месяцем. Спешу заверить, 
что если будет потребность 
в электричестве, мы в любой 
момент сможем запустить эти 
заводы и предложить рынку 
электроэнергию. 

- Есть ли у вас представ-
ление, как долго предстоит 
иметь дело со сланцевыми 
электростанциями? 

- Сейчас ожидания вла-
дельца таковы, что нужно 
поддерживать тысячу мега-
ватт-часов управляемой мощ-
ности до конца следующего 
года. все эти ожидания про-
писаны: в соответствии с тем, 
что «Elering» как системному 
оператору нужно для надёж-
ности снабжения, и мы будем 
поддерживать мощности, не-
обходимые для оперирования 
системой или производства 
электроэнергии для рынка. 

- Что в этом договоре ска-

зано о 2030 годе? 
- В договоре написано, что 

в первую очередь мы будем 
поддерживать эти мощности 
до конца 2026 года, пока не 
произойдёт окончательное от-
соединение от российской 
системы. У системного опе-
ратора есть право отказаться 
от договора с уведомлением 
за да года, если он посчитает, 
что на рынке больше не нуж-
на резервная мощность. В 
противном случае мы гото-
вы. 

- Учитывая геополити-
ческую реальность, сможем 
ли мы, если потребуется, 
поддерживать работу стан-
ций после 2026 года? 

- Разумеется, в колодец 
плевать не следует. Мы верим 
в возобновляемую энергию, 
что ветер и солнце - ресурсы, 
которые никто не может у 
нас отобрать. Ветер и солнце 
должны работать на нас. Мы 
обнародовали свою страте-
гию, в которой сказано, что 
мы хотим в несколько раз 
увеличить инвестиции в воз-
обновляемую энергию и к 
2026 год достичь в её про-
изводстве 2000 мегаватт-ча-
сов. Так как это комбинация 
ветра и солнца, то это помо-
жет. Это должно улучшить 
ситуацию как в плане рыноч-
ной цены, так и надёжности 
снабжения. Системный опе-
ратор каждый год оценивает 
ситуацию, и если он посчи-
тает, что по-прежнему нужна 
резервная мощность, то мы 
будем поддерживать готов-
ность своих старых сланце-
вых электростанций. 

- В мае средняя стои-
мость электричества на 
бирже составляла 151 евро 
за мегаватт-час. В апреле 
она была чуть выше ста 

евро. Что стоит за этим по-
вышением? Исчезновение 
дешёвой российской элек-
троэнергии из Финляндии? 

- Это точно одна из при-
чин. Если учесть всю элек-
троэнергию, которая посту-
пила к нам через Латвию и 
Калининград, а также в Фин-
ляндию через Выборг, то это 
в общей сложности около 
2500 мегаватт, то есть с рынка 
исчезла продукция в объёме, 
который могут произвести 
две атомные электростанции. 
Конечно, рынок на такое реа-
гирует. Также на потреблении 
сказалась более прохладная 
весна. Да и экономика сейчас 
работает лучше - год назад 
была коронавирусная блока-
да. Спрос вырос. 

- Что это будет означать 
для потребителей в ближай-
шие месяцы?   

- В нынешней ситуации 
прогнозировать сложно, но 
нет признаков того, что по-
требителей ждут хорошие но-
вости. Может быть, летом в 
течение короткого периода 
мы сможем наслаждаться бо-
лее низкой ценой, но зимой 
придётся весьма сложно. На 
рынке не хватает предложе-
ний электроэнергии, это свя-
зано с Россией. Кроме того, 
на рынке нет российского 
газа, а в нашем регионе пи-
ковые мощности производ-
ства покрываются за счёт 
газа. Если газа меньше, то 
цены на электричество выше. 
Этот коктейль не обещает по-
требителям ничего хорошего, 
зима может быть с достаточно 
высокими ценами на энерго-
носители, следует готовиться 

к достаточно дорогостоящей 
зиме. 

- Для вас это хорошая 
новость, так как сланцевые 
электростанции будут ра-
ботать на полную мощность 
и предстоящей зимой. В на-
шем регионе мощностей по-
просту нет. 

- Это хорошая новость для 
сферы энергетики Ида-Ви-
румаа. Мы как раз взяли на 
работу более 200 человек и 
увеличили объём добычи 
сланца, чтобы быть готовыми 
к зиме. Может быть, на более 
старых сланцевых блоках мы 
очень много не заработаем, 
но налоги государству запла-
тим как следует. Потребите-
лям, для которых важна стои-
мость электроэнергии, стоит 
зафиксировать цену, мы пред-
лагаем это как частным, так 
и бизнес-клиентам. Около 
двух третей наших клиентов 
имеют пакеты с фиксирован-
ной ценой. 

- Есть ли прорыв в ис-
пользовании солнечной 
энергии? 

- Солнечная энергия пре-
взошла все ожидания, 500 ме-
гаватт в солнечные дни впол-
не чувствуются в системе. 

- Правительство хоть и 
стало более активным в во-
просе строительства ветро-
парков, но реального про-
рыва не произошло? 

- Так и есть. «Eesti Ener-
gia» сейчас строит четыре 
ветропарка, надеемся при-
нять ещё пару решений в 
плане инвестиций. С точки 
зрения развития ветропарков, 
мы тут самые активные. По-
следняя мера поддержки от 
государства в вопросе раз-
вития ветроэнергетики за-
кончилась в 2016 году. Теперь 
открыт тур ходатайств, ос-
нованный на предельной 
цене, в котором мы примем 
участие. Прошло шесть лет, 
могло быть что-то, что до-
бавило бы уверенности в во-
просе инвестиций. 

Новые автобусы  
выведены на линии 

 
С 1 июля уездные линии в окрестно-

стях Йыхви и Нарвы обслуживаются 
новыми газовыми автобусами. 

Предприятие «Go Bus» вывело на линии 
25 новых автобусов, оборудованных низкой 
посадкой, кондиционерами и дополни-

тельными отопительными устройствами. 
Автобусы будут обслуживать пассажиров 
в течение следующих восьми лет. «В 
начале года «Go Bus» начал обслуживать 
жителей и гостей Нарвы при помощи но-
вых газовых автобусов, и отзывы пасса-
жиров об автобусах с современным ин-
терьером и внешним видом были только 
положительные. В продолжение этого с 
начала июля наши новые автобусы об-

служивают уездные линии Нарвы и Йых-
ви», - сообщил глава «Go Bus» Андрей 
Мяндла. 

Все автобусы оснащены трёхточечными 
ремнями безопасности и аудиовизуальной 
системой уведомлений. Автобусы «Scania» 
и «MAN» работают как на природном, 
так и на зелёном газе. 

 
По материалам ERR 

Из-за недостатка предложений на рынке электроэнергии 
и газа потребители могут столкнуться зимой с достаточ-
но высокими ценами на энергоносители, считает глава 
«Eesti Energia» Хандо СУТТЕР. «Силламяэский вест-
ник» публикует его интервью, которое он дал ERR.
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Юбилеи
Как химики и металлурги стали 

коммунальщиками

На заре восстановленной государст-
венной независимости Эстонской Респуб-
лики шли крутые преобразования в го-
родской инфраструктуре Силламяэ. Одним 
из основных преобразований была муни-
ципализация или передача в собственность 
города имущества, которое раньше при-
надлежало Силламяэскому химико-метал-
лургическому производственному объеди-
нению и «Эстонсланцу». Для приёмки 
этого имущества и дальнейшей организа-
ции работы городской инфраструктуры 
было создано муниципальное жилищно-
коммунальное предприятие («МЕКЕ»). В 
1993 году по распоряжению местных вла-
стей Виктор Павлович Родкин возглавил 
вновь созданное предприятие. Имущество 
и люди, переданные от СХМПО и «Эстон-
сланца», а это около трехсот работников, 
перешли в распоряжение муниципального 
жилищно-коммунального предприятия, 
преобразованного через несколько лет, в 
1997 году, в акционерное общество «MEKE 
Sillamäe». 

 
Передача проходила непросто 

 
Но до 1997-го были годы становления 

и развития нового предприятия. Местное 
самоуправление поручило реорганизацию 
жилищно-коммунального хозяйства Сил-
ламяэ уроженцу Новгородской области, 
химику-технологу Виктору Родкину, после 
окончания Санкт-Петербургского госу-
дарственного технологического института 
работавшего в нашем городе в СХМПО. 

«До перехода к руководству жилищно-
коммунальной службой города и в даль-
нейшем к руководству «МЕКЕ» более 12 
лет отработал на заводе, сначала в основ-
ных цехах, потом в группе реконструкции, 
которая занималась перспективой развития 
завода, - вспоминает Виктор Павлович. - 
Эта группа под руководством заместителя 
генерального директора предприятия Ана-
толия Деменко успела поучаствовать в 
создании предприятия «Полиформ» - фир-
мы по выпуску футляров для видеокассет 
и другой пользовавшейся тогда повышен-
ным спросом продукции». 

В 1993 году бывший химик-металлург 
стал осваивать управление жилкомхозом 
и другой городской инфраструктурой. В 

то время в городе существовало три за-
водских ЖЭКа и одна жилищно-эксплуа-
тационная контора «Эстонсланца», в ве-
дении которых было около 180 жилых 
домов. «Честно скажу, передача жилфонда 
и другого имущества, людей и техники 
на баланс нового предприятия проходила 
не просто, было противостояние с заво-
дом», - говорит Виктор Павлович. Завод 
нехотя передавал имущество и людей в 
подчинение новой структуры, а кое-кто 
из заводского начальства вообще был про-
тив передачи. 

 
Выручали заводские кадры 

 
Кроме перешедших в новую структуру 

с передачей имущества работников ком-
мунальной сферы, Виктор Родкин упор 
при формировании управленческих кадров 
«МЕКЕ» сделал также на бывших коллег 
по химико-металлургическому предприя-
тию, ставшему в дальнейшем заводом 
«Силмет». В те годы завод переживал не 
лучшие времена, а специалисты, которых 
приглашал Родкин, получали в «МЕКЕ» 
стабильную работу. 

Формирование структуры нового пред-
приятия, разработка разных документов, 
регламентирующих работу, комплектование 
кадров, организация бухгалтерского учёта 
и многое-многое другое - всё начинали с 
нуля. Виктор Павлович вспоминает: «Надо 
было так сделать в ходе реорганизации, 
чтобы текущая деятельность жилищно-
коммунальной службы не прекращалась, 
чтобы не было катаклизмов, чтобы вся 
городская инфраструктура работала и 
город не потонул в мусоре». 

Бухгалтерию «МЕКЕ» возглавила быв-
ший работник завода Надежда Маслова, 
помощниками которой стали также бывшие 
бухгалтера-заводчане. Заместителем у 
Виктора Родкина стал выходец из «Сил-

мета», отвечавший ранее за капитальное 
строительство завода Алексей Жаткин. 
Работавшая на заводе экономистом Галина 
Буркова возглавила в «МЕКЕ» экономи-
ческую службу после ухода на пенсию 
Анны Климентьевой. Позже, после пере-
хода Родкина на должность директора 
силламяэского «Водоканала», Галина Бур-
кова была назначена руководителем 
«МЕКЕ». 

Приходили в «МЕКЕ» и другие спе-
циалисты. «Выпускники хороших вузов, 
на заводе они были химиками, а у нас в 
«МЕКЕ» им пришлось осваивать новые 
профессии, - говорит Виктор Родкин. - 
Приглашал к нам на работу заводчан, 
чтобы укрепить структуру «МЕКЕ». За-
водчане привыкли на «Силмете» к дис-
циплине, умели руководить, наводить по-
рядок. Эти качества очень пригодились в 
период становления муниципального пред-
приятия». 

Одним из таких приглашённых был и 
химик-технолог по образованию Владимир 
Киселёв, со временем возглавивший в 
Силламяэ частную структуру по обслу-
живанию инженерных сетей, наружного 
освещения и городского газового хозяйства. 
Ещё один высококлассный специалист и 
управленец Анатолий Вихарев пришёл с 
завода и стал у Виктора Павловича по-
мощником по технической части. Потом 
он вернулся на завод на одну из руково-
дящих должностей. 

 
Весь город был в сфере влияния 
 
«В структуре «МЕКЕ» обслуживанием 

домовых инженерных сетей руководил 
Михаил Шершенко, - продолжает Родкин. 
- Павел Комолкин отвечал в «МЕКЕ» за 
техническую документацию, Виктор Мат-
веев - за электрику и автоматику, Борис 
Писчасов - за строительство, а Ринат Ура-
заев - за благоустройство». Он с теплотой 
говорит о своих коллегах, которые помо-
гали ставить на ноги новое предприятие. 

Ценились и ранее работавшие в трёх 
заводских ЖЭКах специалисты - все на-
чальники жилищно-эксплуатационных 
контор: Алексей Гусев, Галина Горкунова, 
Анна Комбарова и другие работники 
ЖЭКов остались на прежних местах. А 
вот перешедший в структуру «МЕКЕ» 
бывший ЖЭК «Эстонсланца» в силу ряда 
причин претерпел сильные кадровые пе-
ремены. С отдельными нарушителями 
дисциплины пришлось расстаться. 

 
Структура ЖЭКов была изменена 
 
Перешёл в подчинение от завода к 

«МЕКЕ» и цех водоснабжения и канали-
зации, на какое-то время влились в струк-
туру муниципального предприятия также 
городские структуры - прачечная, баня, 
гостиница. Благоустройство города, под-
держание в порядке улиц, наружного осве-

В июне отмечалось 25-летие жилищ-
но-коммунального предприятия 
«MEKE Sillamäe». Предшественни-
ком этого акционерного общества 
былo созданное в 1993 году на базе 
одного из цехов бывшего СХМПО 
(Силламяэского химико-металлур-
гического производственного объ-
единения) предприятие, у истоков 
которого стоял Виктор РОДКИН, 
нынешний руководитель «Водока-
нала» - «Sillamäe Veevärk».
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щения также передали «МЕКЕ». 
«Структура предприятия была большая, 

сфера деятельности обширная,- расска-
зывает Виктор Родкин. - Мой рабочий 
день был очень напряжённый, приходил 
после работы домой выжатый, как ли-
мон». 

На начальной стадии «МЕКЕ» зани-
мался даже строительными работами - 
провели капитальный ремонт подъезда 
дома на Маяковского, 14, эстонского дет-
ского сада, других объектов. Своими си-
лами «МЕКЕ» осуществил капитальный 
ремонт, с заменой дорожного полотна, 
протянувшейся почти через весь старый 
город улицы Ранна. Был период, когда 
предприятие занималось также содержа-
нием городского рынка. 

Возложена была на «МЕКЕ» и миссия 
по паспортному контролю - прописка и 
выписка жильцов. Выделение социальных 
пособий нуждающимся жителям, инвен-
таризация городского имущества были 
также на определённое время в сфере от-
ветственности предприятия. В дальней-

шем, в том числе и после преобразования 
предприятия, в сфере обязанностей 
«МЕКЕ» была приватизация городского 
жилья. 

Производились и перемены в городской 
инфраструктуре. Так, в 1994-м по ини-
циативе местного самоуправления из со-
става «МЕКЕ» был выделен «Водоканал» 
вместе с кадрами. Руководителем пред-
приятия водоснабжения, очистки стоков 
и обслуживания тепловых сетей города 
стал Леонид Сургучов. После продажи 
имущества из состава «МЕКЕ» были вы-
ведены прачечная и гостиница, а также 
передана «Водоканалу» городская баня. 

 
Новый этап 

 
Затем - новый этап в развитии ком-

мунального хозяйства города. 25 лет 
назад, в 1997 году, в соответствии с но-
вым законодательством, муниципальное 
предприятие было преобразовано в ак-
ционерное общество «MEKE Sillamäe». 
У нового предприятия стало больше са-

мостоятельности, изменения произошли 
и в управлении - появился назначаемый 
депутатами горсобрания совет акцио-
нерного общетва, который утверждал 
руководителя жилищно-коммунального 
предприятия. (Раньше у директора пред-
приятия был трудовой договор с гору-
правой). 

В ходе реорганизации были выделены 
из акционерного общества две струк-
туры, ставшие товариществами с ограни-
ченной ответственностью: «HEASIL» 
(благоустройство города) и «Stako-Raits» 
(обслуживание инженерных сетей, вклю-
чая наружное освещение и газовое хо-
зяйство). Произошли и другие измене-
ния. 

Участвовало акционерное общество 
«MEKE Sillamäe» и в организации в го-
роде квартирных товариществ. Сегодня 
часть этих КТ является клиентами от-
мечающего юбилей предприятия. 

«В 2003 году мне предложили воз-
главить «Водоканал», - продолжает Вик-
тор Родкин. Но это уже другая история. 

Решение многих вопросов в различных сферах

Помимо должности руководителя административного отдела 
в муниципальном предприятии «MEKE Sillamäe» Анна Хру-
сталёва ещё и делопроизводитель. Это значит, что ей приходится 
обрабатывать и анализировать всю бумажную и электронную 
корреспонденцию, она ответственна за весь документооборот 
предприятия. Заключение с работниками трудовых договоров 
тоже в сфере ответственности делопроизводителя. 

Анна также дополнительно выполняет обязанности секретаря 
- отвечает на звонки жителей Силламяэ, организует работу 
приемной руководителя предприятия. 

Знания и опыт пришли со временем. Фундамент был 
заложен во время учебы в Таллинне в Эстоно-Американской 
бизнес-академии, в этот вуз Анна поступила после окончания 
силламяэской 5-й школы (ныне «Kannuka kool»). С дипломом 
специалиста по управлению бизнесом поехала в Северную 
Америку. «За границей в общей сложности прожила около 
года, - говорит Анна. - Я не рассматривала США и Канаду как 
место для эмиграции. Интересно было узнать жизнь в этих 
странах, пообщаться с людьми». 

Действительно, кто из новоиспечённых специалистов, когда 
время кипения сил, не мечтает открыть для себя другие стра-
ны? 

По возвращении в Эстонию был опыт работы в туристиче-
ском бизнесе, а в 2014 году Анне Хрусталёвой предложили 
должность в «MEKE Sillamäe». К тому времени она имела 
определённое представление о характере деятельности этого 
жилищно-коммунального предприятия, поскольку часто при-
ходила сюда - здесь домоуправом работала и ныне трудится в 
этой же должности мама Анны - Людмила Хрусталёва. 

«Тогдашний руководитель «МЕКЕ» Галина Павловна Буркова 
предложила мне место специалиста по жилфонду в новом 
микрорайоне города, в помощь мастеру Элизавете Зданевич, - 
вспоминает Анна. - Контора была на Виру, 22а. В наши обя-
занности входила организация ежедневного быта домов, 
которые были под нашим управлением в том районе. День на-
чинался с разнарядки, в конторе собирались дворники, убор-
щицы и другие работники, следившие за чистотой в домах и 
на прилегающих территориях. Следить за исправностью тех-
нических систем в жилых домах - тоже было в сфере наших 

обязанностей, при возникновении аварийных ситуаций опе-
ративно решали вопросы, обращаясь в управление на Ранна, 
3». 

Появлялись проблемы - жильцы зачастую не звонили по 
телефону, а прямо заходили в контору к специалисту по жил-
фонду. Знание особенностей жилищно-коммунального хозяйства 
и опыт общения с людьми пригодился Анне и при назначении 
её на новую должность - руководитель административного 
отдела/делопроизводитель. 

Хотя в подъездах домов есть контактные телефоны домо-
управов и аварийной службы, но жильцы порой хотят высказать 
свои проблемы по телефону кому-нибудь из административных 
работников или встретиться с самим руководителем пред-
приятия. Звонят и Анне Хрусталёвой, поскольку знают, что 
она хорошо владеет ситуацией в жилищно-коммунальной 
сфере города. Обращаются к ней и по решению каких-либо 
вопросов в квартирных товариществах. Тонкости работы с 
КТ Анна освоила, обучаясь на специальных курсах домоуправов, 
которые проводятся под эгидой Эстонского союза управления 
недвижимостью (EKKL), и успешно сдала экзамен. Полученный 
по окончании этих курсов сертификат подтверждает её знания 
и признанную государством квалификацию, что даёт ей право 
вести соответствующую документацию по квартирным това-
риществам, находящимся на техническом обслуживании, а 
также под управлением (финансовая документация) «MEKE 
Sillamäe». 

«Мы как организация открыты к общению с клиентами и 
всегда стараемся обеспечить комфорт для жителей», - говорит 
Анна. И поясняет, что при возникновении у жильцов каких-
либо проблем сотрудники предприятия всегда постараются 
оперативно принять меры. 

Руководитель административного отдела - это, по сути, 
помощник главы предприятия. Это профессионал, ко-
торый при необходимости может взять на себя опера-
тивное решение управленческих задач.

Евгений АШИХМИН. Фото автора
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Спорт 

Новый рекорд Екатерины Миротворцевой 

Екатерина Миротворцева была удив-
лена рекорду, поскольку погодные усло-
вия были не самые лучшие - Эстонию 
настигла жара. Прежний рекорд был 

установлен в августе 2019 года 
(47.37,82) и также принадлежал Ми-
ротворцевой. 

Второе место на чемпионате Эстонии 
заняла тоже представительница Сил-
ламяэ Мария Иванова (1:02.40,50), а 
бронза досталась кохтла-ярвеской 
спортсменке Полине Симоненко 
(1:06.11,26). 

У мужчин лучшим на 10-километ-
ровой дистанции был Вирго Адусоо 
(49.42,71). За ним финишировали сил-
ламяэсцы Артур Дьячук (51.48,87) и 
Ярослав Ступников (57.27,68). 

ERR 

Гимназия - это завершаю-
щая ступень общего образо-
вания, и одна из главных за-
дач её - помочь гимназистам 
сделать правильный выбор. 
Сегодняшняя система обра-
зования очень гибкая и поз-
воляет гимназистам развивать 
себя во многих направлениях: 
участвовать в проектах, ус-
пешно получать знания не 
только по основным предме-
там, но и в различных узких 
областях, развивать свои та-
ланты, быть активным, учить-
ся преодолевать трудности. 
Безусловно, всё это поможет 
в будущем стать успешным. 

И мы, учителя, всегда го-
товы помочь ученикам раз-
вивать себя в любом направ-

лении. Именно как помощь 
и был разработан проект «За-
глянем в будущее». Он су-
ществует два года. В про-
шлом учебном году мы учи-
лись дистанционно, поэтому 
конференция по данной теме 
прошла в режиме онлaйн. 
Первым этапом конференции 
было познакомить учащихся 
с итогами опроса «Моя бу-
дущая профессия». Получен-
ные результаты, возможно, 
кого-то удивили, но главное 
мы, учителя, теперь знаем, 
какие учебные направления 
наиболее популярны среди 
гимназистов. 

Изюминкой данной кон-
ференции стала встреча ны-
нешних гимназистов с быв-

шими выпускниками нашей 
гимназии Дарьей Блиновой 
и Никитой Ефимовым. Со-
гласитесь, всегда интересней 
пообщаться с очевидцем тех 
или иных событий. Ребята 
уже имеют опыт обучения в 
высших учебных заведениях, 
и этот опыт они с удоволь-
ствием передают нашим уче-
никам. 

Встреча получилась по-
знавательной и насыщенной. 
В конце конференции мы с 
удовольствием посмотрели 
видеоприветствие от наших 
выпускников. Искренние по-
желания от чистого сердца 
вдохновили и оставили при-
ятные впечатления от данного 
мероприятия. 

В этом учебном году про-
ект стартовал 1 сентября. 
Для его осуществления нуж-
на была команда. Она была 
сформирована из учащихся 
10-х и 11-х классов, желаю-
щих принять участие в дан-
ной работе. Проект состоял 
из восьми этапов. На каждом 
этапе были определены цели 
и поставлены задачи. Мно-
гим было сложно и трудно, 
некоторые не смогли преодо-
леть страх при выступлении 
перед аудиторией и покинули 
проект. А тот, кто не побо-
ялся и остался в проекте, по-
лучил богатый опыт и на-
учился работать в команде, 
составлять сценарии, прово-
дить мастер-классы. Очень 
интересным этапом был день 
«рабочей тени». Наши гим-
назисты поработали на пред-
приятии «Aquaphor», в бюро 
недвижимости, аптеке 
«Benu», в городском Центре 
культуры, в Кассе по безра-

ботице, в городской управе.  
Своё участие в проекте 

представили в виде исследо-
вательской работы Ксения Ру-
дая и Аннели Пукк, ученицы 
11-го класса. Слушателями 
были ученики 10-х классов, 
которым очень важно знать 
и понимать, какая профессия 
каких знаний и умений тре-
бует, а также какими каче-
ствами должен обладать че-
ловек данной профессии. Для 
них была организована работа 
в группах с участниками про-
екта, где каждый мог задать 
вопрос и высказать своё мне-
ние. Финалом конференции 
было знакомство с маршрут-
ной картой, созданной участ-
никами проекта. 

Все участники и слушате-
ли высказались очень пози-
тивно, и многие согласились 
на следующий год участво-
вать в нём. 

Отметим, что участие в 
таком проекте даёт ученикам 
опыт в общении, помогает 
развивать навыки выступле-
ния перед аудиторией, рас-
ширяет кругозор в мире со-
временного образования, что, 
безусловно, оказывает влия-
ние на выбор будущей про-
фессии. Именно поэтому за-
нятые в проекте ученики по-
зитивно отзываются о нём, 
считают нужным и необхо-
димым проведение таких 
проектов в гимназии и уча-
стие в них. 

 
Ирина ИВАНОВА,  

руководитель  
направления  

естественных наук 
Ирина СУВОРОВА,  

руководитель  
направления  

реальных наук 
Фото предоставлено  

авторами 

На чемпионате Эстонии по легкой 
атлетике уроженка Силламяэ Ека-
терина Миротворцева обновила 
рекорд страны в ходьбе на 10 000 
метров, преодолев дистанцию за 
46 минут и 48,96 секунды. Она ста-
ла лучшей не только среди женщин, 
но опередила и лучший мужской 
результат.

В жизни постоянно приходится делать выбор, планировать 
свои дела, заглядывая в будущее. Выбор направления в 
учёбе, выбор будущей профессии - это серьёзный и значи-
мый шаг в жизни каждого молодого человека. Кто-то 
уже в детстве точно знает, чем он хочет заниматься и 
кем хочет стать, а для кого-то выбор профессии - это 
мучительный и долгий путь. И даже после окончания 
гимназии далеко не все ребята сразу находят себя в 
жизни. 

Образование 

Заглядывая в будущее 
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Экономика 
Открыт приём заявок на средства фонда  
«справедливого перехода» в Ида-Вирумаа 

Речь идёт о самой большой по объёму 
мере в данном фонде, которая направ-
лена на поддержку крупных инвестиций 
в климатически нейтральное производ-
ство. Такие проекты должны помочь 
диверсифицировать экономику северо-
востока Эстонии, создав новые про-
изводства с высокой добавленной стои-
мостью и новыми рабочими местами. 

По словам Андреса Сутта, субсидии 
планировались комплексно с учётом 
потребностей предприятий. Они поз-
воляют финансировать как создание 

новых производств, так и исследования 
и разработки. 

«Эта субсидия ускорит региональное 
развитие и рост предприятий в различ-
ных секторах, что может принести боль-
шую пользу как региону, так и Эстонии 
в целом. Субсидии также увеличат сек-
торальную диверсификацию при раз-
работке новых технологий, что будет 
способствовать переезду талантов в 
Ида-Вирумаа и возникновению деловых 
кластеров», - сказал министр предпри-
нимательства и инфотехнологий. 

Общий бюджет субсидии составляет 
153 млн евро. Из этих средств в период 
2022-2026 годов предполагается под-
держать не менее 20 крупных проектов 
и создание 1000 новых рабочих мест в 
Ида-Вирумаа. Максимальная сумма 
субсидии на один проект будет зависеть 
от его объёма, вида деятельности и 

планируемого результата, составляя, 
как правило, от 500000 до 19 млн евро. 

В Министерстве экономики отмети-
ли, что субсидия финансируется из 
средств Фонда справедливого перехода 
ЕС. Эстония представила свою нацио-
нальную программу расходования 
средств этого фонда в июне, и для на-
чала выплат она должна быть одобрена 
Европейской комиссией. Это предпо-
ложительно произойдет осенью теку-
щего года. 

Фонд «справедливого перехода» 
предназначен для поддержки экономики 
и населения регионов, которые стал-
киваются с существенными трудностя-
ми из-за реализации климатических и 
энергетических целей ЕС. 

 
По сообщению Министерства  
экономики и коммуникаций 

В дошкольных учреждениях 

Семейный день в «Ласточкином гнезде» 

По уже сложившейся традиции в 
мероприятии приняли участие парт-
нёры, которые постоянно сотрудни-
чают с нашим детским садом. Празд-
ник открыла приветственной речью 
директор детского сада Маарика При-
ске, которая пожелала всем активно 
и  с  удовольствием  провести  эту 
встречу и поблагодарила всех при-
сутствовавших за участие в меро-
приятии. Выступили старшие вос-
питанники  групп  «Lepatriinud» и 
«Päikesejänkud». Они спели свои лю-
бимые песни на эстонском языке и 
станцевали под аплодисменты при-
сутствовавших.  

Сразу же после торжественной ча-
сти все желающие могли принять 
участие в мастер-классах, которые 
провели наши учителя: по декупажу, 
изготовлению украшений из бусинок 
и стекляруса, по рисованию красками 
на специальной плёнке, раскраши-
ванию картинок и даже гримирова-
нию детских лиц по желанию ребят, 
их перевоплощению в божьих коро-
вок, бабочек, персонажей сказок. 
Дети также катались на пони и на-
блюдали других животных - молодую 
козочку, пушистых кроликов, мор-
скую свинку. Посмотрели выступле-
ние полицейской служебной собаки 
- чёрного ретривера Стеллы. Все мог-

ли попить травяной чай с печеньем, 
получили подарки от наших партнё-
ров - воздушные шарики, ручки и 
карандаши с эмблемой, а также по-
смотрели конфискованные эстонски-
ми пограничниками вещи, не подле-
жащие к провозу. Можно было также 
приобрести за символическую плату 
эстонские книги и учебные детские 

пособия на эстонском и русском язы-
ках. 

Мероприятие прошло с пользой 
для всех. День оставил приятные 
впечатления у ребят и гостей. Бла-
годарим наших партнёров - Депар-
тамент  полиции  и  погранохраны , 
«Viru vangla», местных фермеров, 
предоставивших нам животных, съё-
мочную группу «ESN TV» за помощь 
в проведении праздника. 

 
Анна ШЕРШЕНКО,  

логопед эстонского детского  
сада «Пяэсупеса» 

Фото предоставлено  
детским садом  

Министр предпринимательства и ин-
фотехнологий Андрес Сутт подписал 
постановление, устанавливающее 
условия финансирования проектов 
в Ида-Вирумаа из средств Фонда 
«справедливого перехода» ЕС.

В тёплый летний день эстонский детский сад «Пяэсупеса» («Ласточкино 
гнездо») традиционно провел «Perepäev» (семейный день), или День открытых 
дверей. На мероприятие были приглашены родители с детьми, которые уже 
посещают наш детский сад, а также семьи, дети из которых намереваются 
его посещать в ближайшем будущем и хотят поближе познакомиться с 
нашим гостеприимным домом.
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Возьмите на заметку

«С 10 июля в Эстонию боль-
ше нельзя импортировать или 
доставлять товары из РФ, про-
дажа которых будет приносить 
России ощутимый доход и поз-
волять продолжать вооружён-
ную агрессию в Украине. Эти 
ограничения распространяют-
ся и на товары российского 
производства, и на товары, 
приобретаемые в России, и ка-
саются не только юридиче-
ских, но и физических лиц. 
То есть со списком запрещён-
ных товаров должны считаться 
не только фирмы, но и обыч-
ные путешественники», - про-
информировал журналистов 
русскоязычной прессы на бри-
финге в начале июля Налого-
во-таможенный департамент 
(НТД). 

Многие идавирусцы уже в 
курсе, что в упомянутом спис-
ке находятся, например, алко-
гольные напитки, мебель, удоб-
рения. Руководитель таможен-
ного отдела Налогово-тамо-
женного департамента Ээрик 
Хелдна (на фото) отметил, в 
частности, что запрет на ввоз 
удобрений подразумевает и си-
туацию, когда житель Эстонии 
купил в России всего лишь 
пакет удобрений для дачи. Ме-
бель ко ввозу запрещается лю-
бая, а не только деревянная 
(древесину и саму по себе с 
10 июля привозить из России 
нельзя). 

В списке подсанкционных 
товаров с 10 июля значится 
также серебро. Комментируя 
этот пункт, Хелдна сказал, что 
речь идёт о серебре необра-
ботанном, о сырье, к примеру, 
в виде слитков, а не о кольцах 
или цепочках, которые пере-
секающий границу носит как 
украшения.  

Запрет на ввоз в ЕС товаров 
из цемента и бетона предста-
витель НТД увязал с намере-

ниями с помощью санкций по-
влиять на российскую отрасль 
строительства и производства 
стройматериалов.  

 
Уже существующие  

запреты  
и ограничения 

 
Новшества на эстонско-рос-

сийской границе с 10-го числа 
- не первые ограничения, с ко-
торыми придётся считаться 
частным лицам, просто они 
впервые затронут доселе при-
вычные товары. Но кроме того, 
остаются давно существующие 
запреты, к примеру, на молоч-
ные и мясные продукты или 
ограничения на табачные из-
делия из России. Также уже 
несколько месяцев действуют 
запреты и на вывоз опреде-
лённых товаров из Эстонии 
(т.е. из ЕС) в Россию. Так, за-
прещено вывозить в Россию 
еврокупюры в количествах, 
превышающих личные потреб-
ности путешественника для 
конкретной поездки. Под за-
претом вывоз дорогой элек-
троники, предметов роскоши, 
электронных чипов, товаров 
двойного назначения вроде 
тепловизоров или радиостан-
ций.  

- Если при выезде из Эсто-
нии у жителя республики есть 
с собой айфон или компьютер, 
но видно, что это личные вещи, 
которыми вы пользуетесь, то 
вывезти их и ввезти потом об-
ратно можно. То же касается 
и надетой на вас дорогой одеж-
ды. Другое дело - если вы ве-
зёте с собой новые вещи в 
упаковке, если возникают по-
дозрения, что вещи не пред-
назначены для личного поль-
зования, или если перемещае-
мые товары либо деньги спря-
таны от досмотра. Здесь у та-
можни к вам возникнут во-
просы, -  прокомментировал 
Хелдна. 

В то же время, по его сло-
вам, если туристы из России 
покупают в Эстонии электро-
нику дороже 750 евро и пы-
таются увезти её домой, да 
ещё и пробуя получить на гра-
нице возврат налога по системе 
tax-free, эстонская таможня та-
кой вывоз пресекает. 

Перемещение через границу 
подсанкционных товаров - в 
том числе и ввоз того, что 
нельзя будет ввозить с 10 июля, 
- с точки зрения эстонского 
законодательства является уго-

ловным нарушением, за кото-
рое предусмотрено до 5-ти лет 
лишения свободы или денеж-
ное наказание, и уголовное 
производство по таким делам 
ведёт уже полиция безопасно-
сти. Как заверил чиновник 
НТД, таможня будет делать 
различия между первичными 
нарушениями по ошибке (за-
прещённый товар в таком слу-
чае придётся сдать на границе) 

и нарушениями заведомыми 
и злостными, а также для про-
филактики станет раздавать 
пересекающим эстонско-рос-
сийскую границу информа-
ционный буклет о новых пра-
вилах. 

 
Продолжение следует 

 
10 июля для пересекающих 

границу вступает в силу лишь 
часть ограничений, связанных 
с антироссийскими санкциями. 
Ещё некоторые ограничения 
начнут своё действие в авгу-
сте-сентябре, а также в декаб-
ре, сообщил Ээрик Хелдна. 

- Да, они затронут частных 
лиц, - подтвердил он. - Это в 
основном касается топлива. В 
августе-сентябре под ограниче-
ния подпадут ещё некоторые 
продукты, связанные с хими-
ческой промышленностью. 
Ближе к введению этих изме-
нений мы дадим разъяснения 
на нашем сайте. 

Наш корр. 

С 10 июля пересекающие 
эстонско-российскую гра-
ницу в ещё большей мере, 
чем до сих пор, должны бу-
дут ощутить действие ре-
жима санкций, введённых 
Европейским Союзом про-
тив России: с этой даты 
нельзя будет ввезти или 
принести из России в ЕС 
и, стало быть, в Эстонию 
целый ряд товаров, кото-
рые ранее путешественни-
ки доставляли с россий-
ской стороны.

Почувствуйте санкции!

С 10 июля в Эстонию 
запрещено импортировать 

(ввозить) из России 
 
* Алкогольные напитки крепостью 
ниже 80% (в эту категорию попадают 
спиртовые напитки, ликёры и другие 
алкогольные напитки)  
* Икру и её заменители  
* Раков живых или приготовленных 
* Мебель 
* Древесину и изделия из неё, 
например, брикеты для топки 
* Товары из цемента, бетона или 
искусственного камня  
* Удобрения  
* Новые резиновые пневматические 
шины 
* Серебро (включая серебро с золотым 
или платиновым покрытием), не 
обработанное под давлением, 
полуобработанное или 
порошкообразное 
* Пустые стеклянные банки, бутылки и 
другие ёмкости из стекла и стеклянные 
крышки 
* Ряд химических веществ, металлов, а 
также деталей и машин 
 
Подробнее см.: 
https://emta.ee/ru/chastnyy-klient/posylki-
poezdki-
pereezd/poezdki/zapreschyonnye-tovary-
i-tovary-so-specialnym#polnyj-perechen-
naimenovanij 
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В общественных организациях
Трудовое лето-2022

Временное трудоустройство даёт воз-
можность ребятам почувствовать себя 
полезным городу, поскольку каждый их 
четырёхчасовой рабочий день посвящён 
благоустройству. Например, были по-
крашены скамейки около спорткомплекса 
«Калев» и была проведена уборка на 
его стадионе. В период подготовки города 
к 65-летней годовщине ребята наводили 
чистоту также на улице Кеск и в других 
районах Силламяэ. Прибирались и на 
морском побережье. 

Руководитель Открытого молодежного 
центра ESN Игорь Малышев пояснил 
журналисту, что в рамках трудового лета 
организовано две смены по десять ра-
бочих дней каждая, первая стартовала 
15 июня. В смене занято по 15 молодых 
людей в возрасте от 13 до 19 лет. Это 
учащиеся школ, гимназии и региональ-
ного Центра профессионального обра-
зования. В первой смене был и один бе-
женец с Украины. 

C молодёжью заняты сотрудники ESN, 
в функциях которых - заключение тру-
довых договоров с молодыми людьми и 
организация работы непосредственно 
на объектах. В среднем каждый из участ-
ников проекта может заработать за смену 
от 50 до 70 евро нетто. Оплачивает труд 
ребят и платит налоги государству мо-
лодёжный центр, а финансирование идёт 
из городского бюджета. Отдел городского 

хозяйства местного самоуправления опре-
деляет объекты, на которых трудится 
молодёжь, участвует в проекте «Трудовое 
лето 2022», а также курирует лагерь и 
отдел образования и культуры городского 
Управления. «Молодежный центр отве-
чает за выполнение работ», - подчёрки-
вает Игорь Малышев. 

Сотрудники ESN к тому же проводят 
с ребятами различные занятия, а за счёт 
полученных молодёжным центром из 
республиканских фондов средств орга-
низуются поездки по Эстонии. Так, часть 
ребят из трудового отряда была на экс-
курсии в Раквере в Музее полиции. 

А в Силламяэ участники добрых дел 
посетили спасательный центр, в котором 

их познакомили со специализированным 
оборудованием, применяемым, в част-
ности, при тушении пожаров. 

Участвуют ребята и в проводимом 
командой по мини-футболу (футзал) 
«NPM Silmet» турнире «Игра в клетке». 
Серия игр при поддержке ESN проходит 
летом на морском променаде, на огоро-
женной металлической сеткой площадке, 
возраст участников не ограничен. Турнир 
собирает много зрителей и, без преуве-
личения, стал событием в спортивной 
жизни города. 

Как полагает Игорь, самоуправлению 
следовало бы обратить внимание на со-
стояние футбольной площадки на про-
менаде, чтобы к следующему лету обо-
рудовать её современным искусственным 
газоном для игры в мини-футбол. Так 
будет у футболистов меньше травм. 

Ещё проблема касается в целом фи-
нансирования трудовых лагерей. По мне-
нию руководителя ESN, есть необходи-
мость увеличить из местного бюджета 
выделение денег для трудового лета. 
Именно из-за нехватки средств моло-
дёжный центр вынужден был нынче от-
казать многим желающим потрудиться 
на благо города. Претендентов было сто, 
а в ходе собеседований в трудовые отря-
ды приняли лишь 30 ребят. 

Как поясняет Игорь Малышев, про-
ведение лета с пользой - это для юно-
шества первый трудовой опыт, возмож-
ность заработать первые деньги и по-
чувствовать, как строятся отношения в 
этой сфере. Для ребят это хорошая школа, 
которая даёт первые знания и опыт тру-
довых отношений, приучает к дисцип-
лине. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото Бориса СИНИЦОВА и ESN 

Тридцать молодых людей проводят 
летние каникулы с пользой. Орга-
низаторы летних трудовых отрядов 
- местное самоуправление и Откры-
тый молодёжный центр ESN. Про-
длятся трудовые будни для ребят до 
середины июля. 

«Игра в клетке».

Приводят в порядок стадион.
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В Силламяэ намечается ещё одна дорожная стройка

«Дальние» - ныне это грунты «Гори-
зонт» и «Руль» - самый крупный и за-
падный гаражный городок Силламяэ, 
насчитывающий более тысячи гаражей. 
С шоссе его соединяет примерно 180-
метровая дорога, нынешнее пересечение 
которой с оживлённой магистралью счи-
тается опасным. Если, как предполага-
ется, это пересечение будет ликвидиро-
вано, то взамен гаражи будут соединены 
с дорогой местного значения, которая 
находится на севере силламяэского сан-
городка, южнее уходящей в этом месте 
в углубление большой трассы. Эта мест-
ная дорога, или Тервисе теэ II, будет 
продлена в западном направлении при-
мерно на 700 метров; новая сборная до-
рога, по нынешним предварительным 
планам, рассчитана на скорость 30 км/час 
и имела бы ширину проезжей части 5 
метров.  

Согласно ходатайству о согласовании 
проектировочных условий, представлен-
ному в город со стороны департамента, 
отказ от нынешнего перекрёстка дороги 
к гаражам и автотрассы диктуется на-
пряжённой дорожной ситуацией. По дан-
ным на 2021 год, частота движения около 
этого пересечения составляла в среднем 
6567 машин в сутки, из которых 13 про-
центов были большегрузами. Кроме того, 
перекрёсток расположен в конце полосы 
ускорения на западном выезде из города, 
и велик риск столкновения набирающего 
скорость транспорта с машинами, по-
ворачивающими к гаражам. Нет там и 
безопасных условий для пешеходов и 
велосипедистов. Новое дорожное соеди-
нение с гаражами потребности велоси-
педистов и пешеходов должно учесть. 

Департамент напоминает, что прин-
ципиальное решение о доступе к гараж-

ному городку не прямо с трассы, а через 
сборную дорогу было принято давно: 
оно зафиксировано уже в действующем 
с 2002 года генплане Силламяэ. 

 
В Силламяэ - в принципе «за» 

 
«Почему бы и нет!» - так отреагировал 

в беседе с «СВ» на планы строительства 
новой дороги к гаражам от сангородка 
взамен нынешнего перекрёстка с шоссе 
председатель правления гаражного то-
варищества «Горизонт» Степан Корин. 

- Я сам писал письмо в шоссейное 
ведомство о том, что у нас на нынешнем 
перекрестке с шоссе постоянно происхо-
дят аварии. Там идёт портовый транспорт, 
фуры разворачиваются, аварийные си-
туации бывают связаны и с силламяэ-
скими водителями. Если будет сделана 
дорога к нам напрямую от сангородка, 
это нас устраивает, - пояснил он, добавив, 
что надеется: попасть из города на эту 
новую дорогу будет достаточно просто. 
Корин отметил, что нынешний перекрё-
сток доставляет гаражникам ещё одну 
проблему: после обильных осадков там 
разливается целое «озеро», и затем эта 
вода перетекает в гаражные ямы. Поэтому 
«Горизонт» просит шоссейников, чтобы 
при проектировании и строительстве 
была бы решена и задача дренажа. 

По словам мэра Силламяэ Тыниса 
Калберга, возражений по сути упомя-
нутых планов Транспортного департа-
мента у города нет, исходное задание 
для проектировщика Силламяэ устраи-
вает, а детали, такие как устройство 
освещения или установка скамеек, можно 
будет уточнять и решать уже в ходе про-
ектирования. 

 
Когда? 

 
Касательно того, на чьей земле будет 

построена новая дорога к гаражам и кто 
будет за ней ухаживать, Тынис Калберг 
сказал «СВ», что решается вопрос об 
оставлении данной земли в государст-
венной собственности, соответственно, 
хозяином дороги было бы государство 
и город ухаживать за ней не планирует. 

Руководитель регионального подраз-

деления Транспортного департамента 
Анти Пальми, в свою очередь, подтвер-
дил газете, что «с 99-процентной веро-
ятностью» данный дорожный проект 
можно будет реализовать на земле госу-
дарства, хотя точнее будет видно в ходе 
проектирования, а вот содержание дороги 
чиновнику видится всё-таки в руках са-
моуправления. 

- В основном финансировать строи-
тельные работы будет Транспортный де-
партамент. Если в проектировочном про-
цессе выяснится, что, строя сообща, 
можно будет провести работы, нужные 
и для силламяэского горуправления, то 
такая возможность есть. Последующий 
уход и связанные с этим расходы, по-
видимому, лягут на мэрию Силламяэ, - 
сказал Пальми. 

Поначалу перестройка доступа к га-
ражам планировалась на 2023 год, но 
сейчас допускается, что строительство 
начнётся, скорее, в 2024-м, сообщил 
представитель дорожно-транспортного 
ведомства «Вестнику». 

В проекте условий на проектирование 
упоминается и другая перспективная 
транспортная развязка, затрагивающая 
район между гаражным городком «Го-
ризонт» и садоводством «Спутник». Речь 
о тематической планировке по уточнению 
коридора трассы Таллинн-Нарва на участ-
ке от Йыхви до Нарвы, согласно которому 
эта трасса предполагается южнее Сил-
ламяэ, а её соединение с существующим 
шоссе было бы проложено в районе 
«Дальних». При нынешнем проектиро-
вании сборной дороги надо заложить 
условия для реализации в будущем и 
этой тематической планировки. Впрочем, 
по словам Анти Пальми, в государст-
венной дорожной программе до 2030 
года объезда вокруг Силламяэ нет, какой 
будет судьба гаражей и подъезда к ним 
при наличии такого объезда, говорить 
ещё рано, эти схемы пока слишком общи, 
и вполне возможно, что гаражи и будущее 
соединение с южным объездом друг на 
друга и не повлияют. 

 
Алексей СТАРКОВ 

Иллюстрация Транспортного  
департамента

Государство в лице Транспортного 
департамента занимается подготов-
кой проекта очередной новой дорож-
ной схемы в черте Силламяэ: на сей 
раз планируется закрыть нынешний 
прямой выезд из т.н. «дальних» га-
ражей на трассу Таллинн-Нарва и 
построить взамен подъезд к гараж-
ному городку через сборную дорогу 
параллельно большой магистрали.

Сангородок

Продление улицы Тервисе теэ  
до гаражей

Гаражи



24 Силламяэский вестник

pdf-версия газеты: www.sillamae.ee   ●   silvest@estpak.ee 
e-mail для рекламы: svestnik@hot.ee

Адрес 
редакции: 

 ул. Валерия 
Чкалова, 1а, 

40232  
Силламяэ

Телефоны: 
397 4586 - редактор 

392 4434 - журналисты 
 

Приём объявлений, рекламы 
в каб. № 2 

с 9 до 13 и с 14 до 17 часов. 
Тел. 397 1093.

Газета отпечатана 
в типографии 

OÜ «Трюкикода Койт» 
Нарва, ул. Вакзали, 9. 

 
Тел. 357 3489.

Муниципальное учреждение 
Редакция “СИЛЛАМЯЭСКИЙ ВЕСТНИК” 

Газета выходит по четвергам. Редактор Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Точки зрения редакции и авторов публикуемых материалов могут 
не совпадать. Рукописи редакция не рецензирует и не возращает. 
За сведения в рекламных объявлениях отвечает податель рекламы.

Награды
На приёмы к директору и к президенту

На приём были приглашены 65 
лучших учеников и победителей 
профессиональных соревнований 
всех отделений центра, они были 
отмечены благодарственными 
письмами. 29 из особо отличив-
шихся учащихся были приглашены 
на приём к президенту, который 
состоялся 5 июля. «Мы гордимся 
нашими выпускниками!» - говорят 
в профцентре. 

Фото Бориса СИНИЦОВА 

«Антре» всегда в победителях!

«Если «Антре» едет на конкурс, то 
только за победами! Если участвует в 

онлайн состязаниях, то тоже всегда с 
отличным результатом - с наградами», - 
говорят в молодёжном центре по инте-
ресам «Улей». Только в конце мая в июне 
коллектив получил их целую «охапку». 

На недавнем конкурсе «Europestage 
Baltic 2022», который проходил в Риге, 
восемь раз коллектив был в тройке ли-
деров, заняв три первых места, три - 
вторых и два - третьих. Таков успех вы-
ступления старшей группы и группы 
«18+». За сольное выступлении Алек-

сандра Егорова получила первое место, 
Таисия Кузнецова - второе.  

В международном онлайн-фестивале 
- конкурсе мажореток и барабанщиц 
«Янтарный парад», который состоялся 
в Калининграде, в категории «Кадетки» 
(8-10 лет) и в номинации «Freestyle» 
группа заняла 1-е место. К тому же 
группа «18+» за танец «В нашем стиле» 
получила специальный приз. 

Наш корр. 
Фото предоставлено «Ульем» 

27 июня в силламяэском от-
делении Ида-Вирумааского 
профессионального центра со-
стоялся приём директора.

Для танцевального коллектива «Ант-
ре» под руководством Надежды Слю-
саренко становится проблематичным 
хранение всех наград, которые он 
получил только в последние годы. 
Пожалуй, надо отдельный кабинет, 
в котором можно было бы выставить 
всё это наградное богатство, шутят 
в коллективе.


